
 

 

平成２４年３月１２日 

 

只見町議会議長  齋藤邦夫 様 

 

                         議会運営委員会 

委員長 大塚純一郎 

 

 

議会運営委員会行政視察調査報告 

 

本委員会の所管事務について、調査を行いましたので下記のとおり報告します。 

 

記 

 

１．調査事項   ① 議会、委員会の権限と運営について 

         ② 議会議場の在り方について 

２．調査場所   福島県町村議会議長会、猪苗代町議会、下郷町議会 

３．調査日時   平成２５年２月２６日～２７日 

４．出席者    大塚純一郎委員長、山岸フミ子副委員長、佐藤孝義委員、 

新国秀一委員、齋藤邦夫議長 

５．説明者    福島県町村議会議長会  吾妻事務局長 

         猪苗代町議会      大嶋主任主査 

         下郷町議会       大竹議会事務局長 

 

６．調査内容 

① 議会、委員会の権限と運営について 

  研修場所 福島県町村議会議長会 

  研修報告  議会運営における議会の役割と権限について、吾妻氏より指導を受けた。 

       当議会における全員協議会や委員会における審議の際に、議員個人による

当局への要望がある当議会においては、その運営方法を見直すべきと協議

に至った。 

        実際のところ、調査と意見と審議（討論）の法的な線引きが難しいこと

から、議会において運用を見直し、今後の運営改善を図る様にしていきた

い。 

 

② 議会議場の在り方について 

視察場所 猪苗代町議会 

  研修報告  議会を役場庁舎の最上階に位置させ、基本その階は議会専用の階となっ

ている。 

        議場の造りは、重厚感のある色を使用し、議会の聖域化を感じさせる荘

厳なものとなっている。 

        主に議長席を最上段に位置させ、手前に当局、その向こう側に平行して、

議員席が設けられている。 

        そのような造りは、当議会と同じであるが、一般質問者席の隣には資料

を置けるだけの机を配置し、議員はその机を利用して、町の実態をパネル

等（持参）にて提示し、町当局に政策や課題を訴えることが出来る配慮が

されていた。 
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        また、傍聴席については、壁による仕切りがハッキリしており、また、

議員席よりもやや上段に位置することから見易さに工夫がされてあった。 

       委員会室は、室内を分割できる形であるが、仕切り壁が薄くとなりの会議

の声が聞こえてくる。また、議会会期（猪苗代町は通年議会ではない。）中

以外は、当局等の会議にも開放していた。これは、建設時に会議スペース

が当局部門で確保できないことからやむを得ず開放することになったが、

猪苗代町議会ではその開放を見直すべきとの議論が挙がっているとのこと

であった。 

   議員の控室には、パソコンが１台設置されており、インターネットでの

調査や議員の事務仕事が出来る環境が整備されていた。 

        しかし、実際にはそのパソコンで事務を行う議員は少なく、自宅からパ

ソコンを持参し、事務を行っているとのこと。 

 

  視察場所 下郷町議会 

  研修報告  建築から１６年程度の建物であり、役場庁舎内全体の造りとして、外壁

以外は、木材を表面に使用し温かみのある施設となっていた。 

        廊下にも木材を使用していたが、冬期間は靴に雪が付いたまま入庁する

ことでの変色やスパイクの付いた靴を使用して入庁する方もいるので、そ

の木目が傷つきやすいという点が見受けられた。 

        議場の造りとしては、役場庁舎の３階に位置し、天窓や大きな窓から差

し込む光が柔らかであり、明るい庁舎内となっていた。しかし、その天窓

や窓の清掃を考えると職員での対応は難しく、年に２回程度業者に窓の清

掃委託をしているとのこと。 

        また、机の色が明るい木調であり、また議場のライトがデザインを意識

しすぎてか慣れない当委員会の委員としては明るすぎるのもどうかとの声

やデザインよりも使いやすさを重視する声が挙がった。 

   議長・議員・町当局の配置は、猪苗代町と同様であった。控室の椅子や

テーブルは議員個人ごとに独立したものとなっていた。 

 

○委員会研修から見る議会議場等の在り方 

        ・コンパクトな議場 

        ・議場は独立した施設とする 

        ・議会の公開に対応できる議場（傍聴席の設置） 

        ・傍聴可能な会議室 

        ・独立した会議室は必要 

        ・豪華な施設は必要なし 

        
     今後、議会基本条例に基づいた議会運営ができる施設となるよう、議員間での 

検討と併せて当局との意見調整を図っていきたい。 

 

 

 

 

以上 


